

Scrutin européen : gare à l'avertissement !

Pascale Joannin - 15 janv. 2024

Les Européens sont appelés aux urnes entre les 6 et 9 juin 2024, selon les pays, pour renouveler les membres du Parlement européen qui seront désormais 720. Pascale Joannin présente un bilan contrasté de la législature qui s'achève, les principaux écueils auxquels les partis politiques en campagne devront faire face et les innovations du scrutin européen. Elle analyse les possibles changements des équilibres politiques qui pourraient en résulter, et espère que la campagne sera à la hauteur des enjeux.



[A la une !](#) | [Elections](#) | [Fondation](#) | [Conseil européen](#) | [Commission](#) | [Conseil](#) |

[Cour de Justice](#) | [BEI](#) | [Danemark](#) | [France](#) | [Italie](#) | [Pologne](#) |

[Slovaquie](#) | [Kosovo](#) | [Serbie](#) | [Ukraine](#) | [Conseil de l'Europe](#) | [ONU](#) |

[Etudes/Rapports](#) | [Culture](#) |

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

■ A la une ! :



Décès de Wolfgang Schäuble

L'ancien Président du Bundestag, Wolfgang Schäuble, est décédé le 26 décembre 2023. Il a marqué de son action près de 50 ans de vie politique allemande et de progrès européens. La Fondation, dont il était membre du Conseil d'administration, l'avait reçu à plusieurs reprises à Paris. Il était un ami, vraisemblablement "l'Allemand le plus européen". [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ Elections :



Élection présidentielle en Finlande

Le 28 janvier, pour le premier tour de l'élection présidentielle en Finlande, 9 personnes sont en lice. Si aucun candidat ne recueille plus de la moitié des suffrages, un second tour sera organisé le 11 février. Longtemps favori des sondages, Pekka Haavisto (Ligue verte, VIHR) est, depuis quelques mois, devancé dans les enquêtes d'opinion par Alexander Stubb (Parti de la coalition nationale, KOK). [Lire la suite](#)

■ Fondation :



Schuman Network

Le Schuman Network vise à promouvoir le débat et la réflexion sur les questions européennes. De nombreuses contributions de think tanks sur la situation internationale, les élections européennes à venir et les enjeux et défis à relever sont disponibles, comme par exemple celles de l'IRIS, de la DGAP et du Centre for European Reform (CER), mises en ligne dernièrement. D'autres suivront. [Lire la suite](#)



Un site pour tout savoir sur les élections européennes

Du 6 au 9 juin 2024, les Européens sont invités à élire leurs députés européens pour les cinq prochaines années. La Fondation propose un site internet pour mieux comprendre le scrutin et ses enjeux, et suivre la campagne avec les listes en présence et les programmes de tous les partis. [Lire la suite](#)



Plans de relance européens : chiffres et priorités

Afin de répondre aux conséquences économiques et sociales de la pandémie de Covid-19, l'Union européenne a mis en place un fonds de relance de 672,5 milliards €. Entre le 19 et le 29 décembre, la Commission a effectué des versements de fonds à 14 Etats, et a reçu des demandes de versements de 8 Etats. La Fondation vous propose une carte interactive des plans pays par pays, pour en connaître les montants, les calendriers. [Lire la suite](#)

■ Conseil européen :



Charles Michel, candidat aux élections européennes

Le Président du Conseil européen, Charles Michel, a annoncé le 6 janvier sa candidature aux élections européennes de juin 2024, en tant que tête de liste du Mouvement Réformateur, parti libéral belge membre du groupe Renew Europe. S'il est élu, il mettra fin à son mandat au Conseil européen prématurément avant sa prise de fonction au Parlement le 16 juillet. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ Commission :



Approbation d'aides d'État

La Commission a approuvé le 8 janvier une aide d'État allemande d'un montant de 902 millions €, pour soutenir l'installation d'une usine de batteries électriques de l'entreprise suédoise Northvolt. Elle a aussi autorisé le même jour un régime d'aides d'État français de 2.9 milliards € visant à soutenir les investissements dans les industries vertes. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#) - [Autre lien](#)



Entrée en vigueur du règlement sur la cybersécurité

Le nouveau règlement sur la cybersécurité est entré en vigueur hier, le 7 janvier. Il établit des mesures en vue de la création d'un cadre interne de gestion, de gouvernance et de contrôle des risques de cybersécurité pour chaque entité de l'Union, et institue un nouveau conseil interinstitutionnel de cybersécurité (IICB), chargé de suivre et de soutenir sa mise en œuvre par les entités de l'Union. [Lire la suite](#)

■ Conseil :



Accord sur l'asile et la migration

Le Parlement et le Conseil sont parvenus à un accord le 20 décembre, sur le pacte sur la migration et l'asile, régissant la gestion des flux migratoires et les situations de crise. Si un État membre est soumis à une pression migratoire forte, les autres États devront apporter leur soutien, soit en acceptant sur leur territoire une partie des demandeurs d'asile, soit à travers une contribution financière. D'autre part une procédure de contrôle préalable sera établie aux frontières extérieures, pour examiner les demandes d'asile avant l'entrée sur le territoire européen. Les textes doivent être dorénavant formellement adoptés par les co-législateurs. [Lire la suite - Autre lien](#)



Accord sur la réforme des règles budgétaires

Un accord a été trouvé le 21 décembre au Conseil pour une réforme des règles budgétaires de l'Union européenne. L'objectif est que la Commission adopte une approche différenciée à l'égard des États membres dans ses recommandations budgétaires, en fonction des situations économiques. Lorsqu'un État dépasse les objectifs de 60% du PIB pour la dette publique et de 3% du PIB pour le déficit public, la Commission pourrait alors lui présenter une trajectoire de réduction à moyen terme, basée sur sa situation spécifique. [Lire la suite](#)



Intégration de la Bulgarie et la Roumanie à l'espace Schengen

Le 30 décembre, par une décision unanime du Conseil, les États membres sont parvenus à un accord sur la suppression des contrôles aux frontières aériennes et maritimes de l'Union européenne et des autres pays de l'espace Schengen avec la Bulgarie et la Roumanie. L'accord entrera en vigueur le 31 mars 2024. Un compromis a été trouvé pour une intégration partielle à l'espace Schengen, puisque l'Autriche bloquait les négociations. Les États membres doivent encore parvenir à un nouvel accord au Conseil pour choisir la date de levée des contrôles aux frontières terrestres. [Lire la suite](#)



Réunion des ministres de l'Emploi et de la Politique sociale

Les ministres en charge de l'Emploi et de la Politique sociale se sont réunis les 11 et 12 janvier pour discuter de l'avenir de l'Europe sociale. Les enjeux évoqués par les ministres ont été : la pénurie de main-d'œuvre, la résistance de l'économie aux crises, ainsi que la promotion des droits sociaux à l'international. [Lire la suite](#)



Présidence belge du Conseil de l'Union européenne

La Belgique a pris la présidence semestrielle du Conseil de l'Union européenne le 1er janvier 2024.. Le Collège des commissaires européens a rendu visite aux ministres belges le 5 janvier à Bruxelles au Palais d'Egmont. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ Cour de Justice :



Indépendance du système judiciaire polonais

D'après une décision de la Cour de Justice du 21 décembre, la chambre de contrôle extraordinaire de la Cour suprême polonaise n'est pas un tribunal indépendant et impartial. En conséquence, la Cour de Justice considère que les questions que cet organe judiciaire relève sont irrecevables. Cette chambre avait été mise en place en 2017 pour traiter notamment des questions électorales. Sa légitimité constitutionnelle et judiciaire est désormais remise en cause par la justice européenne. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



Vers une amende de 2,4 milliards € contre Google

L'avocate générale de la Cour de Justice Juliane Kokott a proposé à la Cour le 11 janvier de confirmer une amende de la Commission à l'encontre de Google, d'un montant de 2,4 milliards €, que l'entreprise contestait devant la justice européenne. La Commission reproche à Google un abus de position dominante, à travers la mise en valeur abusive des produits de son moteur de recherche. L'avocate générale considère que la Commission a eu raison de qualifier cet abus et de sanctionner Google au regard du droit européen. La Cour rendra ultérieurement sa décision, informée par cette opinion. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ BEI :



Nadia Calviño, première femme présidente

Nadia Calviño, ancienne ministre espagnole de l'économie, a succédé à Werner Hoyer le 1er janvier 2024 comme présidente de la Banque européenne d'investissement (BEI). Elle est la première femme à occuper cette fonction. [Lire la suite](#)

■ Danemark :



Abdication de la reine Margrethe et proclamation du roi Frederik X

La reine du Danemark, Margrethe II, a abdicqué le 14 janvier 2024. Elle laisse sa place à son fils aîné Frederik X, après 52 ans de règne. La reine Margrethe II était, depuis le décès de la reine Elisabeth II, la seule femme à occuper la fonction de monarque dans un pays européen. [Lire la suite](#)

■ France :



Nouveau gouvernement dirigé par Gabriel Attal

Gabriel Attal, jusqu'alors ministre de l'éducation nationale, a été nommé Premier ministre le 9 janvier en remplacement d'Élisabeth Borne. Un nouveau gouvernement a été nommé le 11 janvier. Il comprend 14 membres dont 7 femmes. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ Italie :



Non ratification de la réforme sur le MES et vote du budget 2024

Le 21 décembre, les députés italiens ont voté contre la ratification de la réforme sur le mécanisme de sauvetage de la zone euro (MES), malgré la signature du traité de ce dernier en 2021. L'Italie reste ainsi le seul pays de la zone euro à ne pas avoir ratifié la réforme sur le MES, empêchant de l'enclencher. En parallèle, le Parlement a approuvé le 29 décembre la loi de finances 2024. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ Pologne :



Réforme des médias publics

Le 20 décembre, le ministre de la culture Bartłomiej Sienkiewicz a annoncé avoir licencié, l'équipe dirigeante des médias d'État considérée comme des porte-parole du gouvernement sortant. Cette décision s'inscrit dans le cadre plus large d'une nouvelle résolution parlementaire adoptée la veille sur "le rétablissement de l'État de droit ainsi que de l'impartialité et de la crédibilité des médias publics". [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



Andrzej Duda annonce vouloir gracier les anciens ministres arrêtés

Le 9 janvier, l'ancien ministre de l'Intérieur Mariusz Kaminski et son adjoint Maciej Wasik, membres du précédent gouvernement dirigé par le parti Droit et Justice (PiS), ont été arrêtés au palais présidentiel. Un tribunal les avait condamnés en décembre à deux ans de prison ferme pour abus de pouvoir en 2007, et un mandat d'arrêt avait été émis à leur égard la veille. Le président Duda avait déjà gracié les deux hommes lors de son arrivée au pouvoir en 2015, et a annoncé le 11 janvier entamer une nouvelle procédure de grâce afin de les relâcher. [Lire la suite](#)

■ Slovaquie :



Election présidentielle le 23 mars

L'élection présidentielle slovaque se déroulera le 23 mars, avec un possible second tour le 6 avril. La présidente sortante Zuzana Čaputová du parti Slovaquie progressiste ne se représentera pas. Le Premier ministre Robert Fico, et son parti le Smer-SD ont annoncé soutenir Peter Pellegrini, chef du parti partenaire de la coalition gouvernementale, le Hlas-SD. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

■ Kosovo :



Exemption de visas

Depuis le 1er janvier, les ressortissants du Kosovo peuvent désormais se rendre sans visa dans l'espace Schengen, et ce pour des séjours allant jusqu'à 90 jours sur une période de 180 jours. Le Kosovo est le dernier pays des Balkans occidentaux à bénéficier du régime de dispense de visas de l'Union européenne. [Lire la suite](#)

■ Serbie :

Rapport de l'OSCE sur les élections

Selon l'Organisation pour la Sécurité et la Coopération en Europe, les élections serbes de décembre 2023 ayant reconduit la coalition gouvernementale n'ont pas respecté les conditions optimales au déroulement démocratique de ce rendez-vous politique. Des lacunes procédurales pendant le dépouillement ainsi que de nombreuses violations du secret du vote ont été rapportées. Un certain nombre de préoccupations concernant le respect de la liberté d'expression et médiatique des défenseurs des droits de l'homme et des journalistes n'ont pas été résolues. De nombreuses manifestations dans le pays ont dénoncé ces élections sous fond de fraude électorale. [Lire la suite - Autre lien](#)

■ Ukraine :



Visite du président ukrainien dans les pays Baltes

Le président ukrainien Volodymyr Zelenskyy s'est rendu dans les pays baltes les 10 et 11 janvier. Il s'est entretenu avec la première ministre lituanienne Ingrida Šimonytė, le président estonien Alar Karis, et la première ministre lettone Evika Siliņa au sujet de l'assistance apportée à l'Ukraine, de leur coopération en matière de défense, et de l'adhésion de l'Ukraine à l'Union européenne. Lors d'un discours à Vilnius, le président ukrainien a rappelé l'importance de défendre la souveraineté territoriale contre l'invasion russe. [Lire la suite](#)



Visite du Premier ministre britannique et du ministre français des Affaires étrangères

Le Premier ministre britannique, Rishi Sunak, était en visite à Kiev le 12 janvier afin de formaliser un accord bilatéral de coopération stratégique entre l'Ukraine et le Royaume-Uni, entérinant ainsi le soutien continu militaire et financier du Royaume-Uni envers l'Ukraine. Le nouveau ministre français des Affaires étrangères, Stéphane Séjourné, s'est rendu à Kiev à l'occasion de sa première visite officielle à l'étranger le 13 janvier, et a discuté avec le président ukrainien Volodymyr Zelenskyy de l'approfondissement d'une Europe de la défense et du soutien français envers l'Ukraine. [Lire la suite - Autre lien](#)



Conseil OTAN-Ukraine

Les ambassadeurs des pays de l'OTAN et de l'Ukraine se sont réunis le 10 janvier, pour un conseil OTAN-Ukraine. Les alliés ont condamné les récentes frappes aériennes russes en Ukraine, et ont réaffirmé leur engagement à renforcer les capacités militaires ukrainiennes en 2024, notamment dans le domaine de la défense anti-aérienne. [Lire la suite](#)



Réunion des conseillers à la sécurité nationale du forum de Davos

Les représentants de 83 pays et organisations internationales présents au sommet du Forum économique mondial à Davos, ont réuni le 14 janvier leurs conseillers à la sécurité nationale, afin d'évoquer les solutions pour une paix durable en Ukraine. Le chef de l'administration présidentielle ukrainienne Andriy Yermak s'est déclaré satisfait d'une discussion ouverte et constructive et du soutien international aux principes défendus par l'Ukraine. [Lire la suite](#)

■ Conseil de l'Europe :



Dialogue d'Helsinki

Les représentants des forces démocratiques de Biélorussie en exil ont participé les 11 et 12 janvier au dialogue d'Helsinki, série de tables rondes organisées par l'assemblée parlementaire du Conseil de l'Europe, sur l'avenir politique du pays. Le Président de la commission des affaires étrangères du Parlement finlandais Kimmo Kiljunen présentera le 25 janvier un rapport sur l'avenir démocratique du pays à l'Assemblée du Conseil de l'Europe. [Lire la suite](#)

■ ONU :



Attaques des Houthis en mer Rouge

Le 10 janvier, le Conseil de sécurité de l'ONU a adopté une résolution dans laquelle il exige que les rebelles Houthis du Yémen mettent fin à leurs attaques contre des navires marchands et des navires de commerce en mer Rouge. Cette résolution présentée par le Japon et les Etats-Unis a recueilli onze vote pour, zéro vote contre et quatre abstentions de la part de l'Algérie, la Chine, le Mozambique et la Russie. Elle intervient dans un contexte de menace croissante pour le commerce maritime mondiale. [Lire la suite](#)

■ Etudes/Rapports :



Rapport sur la sûreté maritime mondiale

La cinquième édition annuelle du rapport du MICA Center sur la sûreté maritime mondiale est parue le 8 janvier. Le rapport note une hausse des incidents liés au débordement des conflits en mer, une stabilité globale du nombre d'incidents de piraterie et de vols et une augmentation généralisée des trafics illégaux. [Lire la suite](#)

■ Culture :



Capitales de la culture 2024

Pour l'année 2024, les villes de Bad Ischl en Autriche, Tartu en Estonie et Bodø en Norvège sont les capitales européennes de la culture. Créé par la Commission européenne, ce label permet aux villes de mettre en valeur leur patrimoine le temps d'une année, au travers de multiples événements artistiques et culturels. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



Nuit des musées à Bâle

La ville de Bâle organise sa Nuit des Musées le 19 janvier, de 18h à 2h. Près de 41 musées et institutions culturelles, non seulement de Bâle mais aussi des villes environnantes, ouvriront leurs portes pour cet événement annuel. [Lire la suite](#)



Anu Põder à Susch

Jusqu'au 30 juin, a lieu l'exposition "Anu Põder : Space for My Body" au musée Susch en Suisse. L'exposition rassemble plus d'une quarantaine d'œuvres de l'artiste visuelle estonienne Anu Põder, connue pour explorer le corps humain en soulignant la fragilité, l'impermanence et l'éphémère de la vie dans une série de sculptures très évocatrices. [Lire la suite](#)



Erro à Reykjavík

Le musée d'art de Reykjavík consacre une exposition à l'artiste islandais Erró jusqu'au 12 mai. Intitulée "Gambit", l'exposition met en lumière le regard critique que porte l'artiste sur le monde, avec des peintures évoquant notamment les actualités géopolitiques telles que le conflit israélo-palestinien et la guerre d'agression russe en Ukraine. Le corpus d'œuvres d'Erró se distingue par son mélange de chaos, de violence et de contradiction. [Lire la suite](#)



Lacan à Metz

Jusqu'au 27 mai, le Centre Pompidou-Metz met à l'honneur le psychanalyste français Jacques Lacan au travers de l'exposition "Quand l'art rencontre la psychanalyse". La relation intime qu'il entretenait avec l'art y est présentée par le biais de tableaux qu'il a lui-même cités dans ses écrits et qui l'ont inspiré dans sa réflexion, ainsi que par les œuvres des artistes qui lui ont rendu hommage. [Lire la suite](#)



Festival international du film documentaire à Biarritz

L'édition 2024 du festival international du film documentaire (FIPADOC) se déroule à Biarritz du 19 au 27 janvier. Au programme, des documentaires traitant de questions de société et à portée internationale. Des efforts contre le changement climatique, en passant par les femmes et la guerre en Ukraine – les sujets abordés répondront au thème de l'édition : "Est-ce ainsi que les hommes vivent ?" [Lire la suite](#)



Festival des galeries à Londres

Le festival des galeries Condo se déroule à Londres du 20 janvier au 17 février. Prenant place dans 50 galeries réparties dans 23 lieux différents, cette exposition collaborative offre aux visiteurs l'opportunité de voyager à travers la scène artistique londonienne. [Lire la suite](#)



Changement de projet à la Biennale de Venise

La sélection du Pavillon polonais pour la Biennale de Venise 2024 a été modifiée et il présente finalement l'exposition multimédia "Repeat After Me" du collectif ukrainien Open Group. [Lire la suite](#)

Diminuez votre impôt en soutenant la fondation !

Plus que jamais, l'Europe a besoin de nous !
Face à l'agression russe en Ukraine, l'Union européenne a réagi avec unité et célérité. Soutenir la Fondation Robert Schuman, c'est accompagner son action de recherche, lui permettre d'être une force de propositions innovantes, un espace de dialogue pour une Europe prospère et puissante.

[Je fais un don](#)

■ L'agenda :

 15 janvier 2024

Réunion de l'Eurogroupe (Bruxelles)

 15-16 janvier 2024

Réunion informelle des ministres de l'Environnement (Bruxelles)

 15-18 janvier 2024

Session plénière du Parlement européen (Strasbourg)

 16 janvier 2024

Conseil Affaires économiques et financières (Bruxelles)

 22 janvier 2024

Conseil Affaires étrangères (Bruxelles)



La Lettre n°1050

PDF

en Français -- Édition du Lundi 15 janvier 2024

[↓ Je télécharge](#)

La Lettre est également disponible dans les langues suivantes :



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

**Stefanie Buzmaniuk, Helen Levy ;
Louis Brand, Mila Shay, Romane Wanner,
Loup Panteix, Carole-Louise Ashby**

N° ISSN: **2729-6482**

Une question, une suggestion ?

Contactez-nous !

info@robert-schuman.eu

Rédacteurs en chef:

Eric Maurice

Directeur de la publication:

Pascale Joannin

[Cliquez ici si ce mail ne s'affiche pas correctement.](#)

**FONDATION ROBERT
SCHUMAN**

Vous l'avez reçu car vous êtes inscrit à notre newsletter. {LINK}